



Agricultor moderno que se instruye

ULTIMA AGRICOLA

NUMERO SUELTO
10
CENTIMOS

TODOS LOS VIERNES



Agricultor rutinario que no lee

REDACCION Y ADMINISTRACION

AÑO II

NUMERO 56

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Plaza Mayor, número 14.—Soria

SORIA 24 DE OCTUBRE DE 1913

España..... 5 pesetas.

Pago por trimestres atrasados.

DE MOMENTO

Estamos en pleno período de lucha electoral. En las capitales de provincia déjase sentir gran animación. Es el momento oportuno para observar la vida y aun más que la vida el yo y más que el yo, si cabe, la farsa en que la sociedad vive. Apenas las cuestiones electorales salen a la luz pública por medio de los periódicos oficiales o extraoficiales, la mentira va por doquiera recorriendo descaradamente los ámbitos de la nación.

Suenan en el oído de los electores promesas de sinceridad electoral que nunca se cumplen, aparecen los candidatos llenos de excelsas virtudes y méritos desconocidos; la lista electoral, el censo, el padrón municipal se encargarán de hacer público el domicilio de los electores, y por humilde que sea la habitación, por escondida que esté, allá irán los candidatos, siempre sonrientes, siempre amables...

Mentira, todo mentira. Aquella visita, aquella amistad que ofrecen al elector, dura tanto como el período electoral; si triunfa, porque nunca los de arriba se acordaron de los de abajo; si fracasa, porque de nada sirvió el voto que se le concediera.

Pero aun hay más. No es solo la mentira electoral lo que infunde ese asco que la mentira y la hipocresía llevan consigo; porque si solamente de la mentira electoral se tratara aun podría combatirse siguiendo cada elector los dictados de su conciencia.

Pero no; no es solo la mentira electoral, es que en las elecciones no se mide a los candidatos por lo que son, sino por lo que se quiere que sean, y así resulta que, aquellos que más alardean de justicia son quizá los que más faltan a ella.

Hablad a un candidato liberal de su contrario el republicano, y lo pondrá como no digan dueñas y así inversamente; pero no se crea que porque aquello sea cierto, sino precisamente porque no profesan las mismas ideas.

De donde se deduce que, si a los candidatos se mide por otra cosa que defenderlas; de tal modo que no se buscan nombres que mueren los Ayuntamientos, las Diputaciones, los

Cuerpos colegisladores, sino hombres que defiendan las ideas de partido.

Y verdaderamente, no es esto lo que nos hace falta.

La Verdad, la Justicia, la Sinceridad, la Honradez, la Nobleza, no tienen ideas, no reconocen ideas, y por lo tanto, a esas debe mirarse y no a las ideas o creencias que el hombre puede representar.

Y heos aquí, lector querido, llevados como de la mano a un asunto que a ti más que a mí interesa.

Quizá en tu pueblo no tengas compromisos electorales de partido en esta ocasión; casi estoy seguro de ello; pero no se me oculta que te esperan otros compromisos acaso tan grandes, acaso mayores todavía.

Ha llegado a tu convencimiento la necesidad de asociarte, te faltan iniciativas para llevar a cabo la asociación y al quien, acaso más ignorante que tú, pero más vivo, más desocupado y menos escrupuloso, se encargará de llevar a efecto las iniciativas que a ti te faltan.

Ten cuidado. Al igual que aquellos candidatos que buscan en el voto conveniencias personales o de partido, estos otros buscan en tu unión un tanto por ciento muy alzado en beneficio propio.

Estos, como aquellos, no tratan de unir los hombres (y al decir esto me refiero a los labradores), tratan de unir las ideas y cuando se trata de causas justas, de causas nobles de beneficios para la sociedad en general o para una clase o para un individuo en particular, no debe mirarse a quién se hace justicia, no debe mirarse a quién se beneficia sino a la justicia, al beneficio.

Asóciate pues, labrador soriano, mejor hoy que mañana; pero asóciate como labrador; no te asocies como militante en tal o cual partido sino haciéndote cargo de que, por opuestas que sean las ideas de tus vecinos; sus desgracias son iguales a las tuyas y por lo tanto igual que a ti deben llegar los beneficios, la justicia, el respeto y el bienestar que por medio de la Asociación de hombres, de profesiones y no de ideas o creencias puede llegar a obtenerse.

Esa es mi opinión.

VICENTE SERRANO GARCÍA.

TRIGUERA PITAGORICA Indispensable a todo labrador para la venta de trigo. Precio, 20 céntimos.

La agricultura y los poderes públicos

IV

Por nuestra formación social es general la tendencia a pedir el amparo y protección de los poderes públicos, y no es extraño que al ver lo mal que se encuentra la agricultura se acuda al Estado y se le pidan disposiciones de todas clases; y si a ésta tendencia se une el general desconocimiento de lo que constituye el problema agrícola de nuestro país, se explica el que esas peticiones suelen inspirarse en el propósito de combatir los obstáculos que impiden que nuestra riqueza agrícola sea lo que es en países de más privilegiadas condiciones naturales y de remediar el malestar de nuestros agricultores debido principalmente a nuestra misma política económica.

Como consecuencia de todo ello viene deslumbrándose a la opinión con planes y proyectos de grandes obras públicas, de mucha subvenciones, de gran número de reformas llamadas agro-sociales y de activísima intervención del Estado; para hacer fáciles y baratos los transportes; para extender el regadío y librar a nuestra agricultura de la sequía y dureza de nuestro clima; para concertar la propiedad en unos sitios y repartir los latifundios en otros; para poblar de arbolado los terrenos públicos y privados que no lo están; para difundir la cultura agrícola en todas nuestras clases sociales; para proporcionar dinero a nuestros agricultores; para colonizar grandes extensiones de terreno; para evitar la emigración, y para ofrecer beneficios sin cuento a nuestros pobres agricultores.

Sería interminable la exposición de los asuntos que suelen constituir los temas favoritos del mayor número de los que de agricultura hablan y escriben, pero no es nuestro propósito exponer todos ellos, ni mucho menos estudiarlos, aun cuando sería interesantísimo hacerlo. Solo hemos de decir, que es muy discutible la procelencia y eficacia de esta intervención que al Estado se le pide; que éste suele carecer de los recursos, de la competencia y del interés que para la realización de tales proyectos son necesario; que muchos de los males cuyo remedio se pretende son de imposible o muy difícil remedio; que frecuentemente el único resultado que todos estos estudios y medidas producen, es desviar la atención del país de lo que constituye la esencia del problema agrícola; que es preciso tener muy presente que las cuantiosas sumas que todos estos proyectos exigen, tienen que ser obtenidas de las contribuciones y gravámenes que

sobre la agricultura principalmente pesan; y que las obras públicas y subvenciones que con los indicados proyectos se conceden, no siempre se destinan a las comarcas que más lo necesitan. Los que en una u otra forma obtengan beneficios de estos grandes gastos de Estado, es natural y lógico que los encuentren dignos de admiración y elogio; pero debe tenerse presente que el dinero de todos no debe emplearse en beneficio de unos cuantos, aun en el caso de que el Estado tuviera bien atendidos todos los servicios que indiscutiblemente le competen y aun cuando fuera dable aumentar los sacrificios tributarios que sobre el país pesan.

A. GONZÁLEZ DE GREGORIO.

La potasa en el cultivo de los cereales

La potasa es una sustancia nutritiva, indispensable para todas las plantas. Por lo que se refiere a los cereales, contribuye principalmente a la formación del grano, siendo un hecho demostrado que con el empleo de sales potásicas (cloruro, sulfato o kainita), se consigue aumentar la densidad de los granos, es decir, el peso del hectolitro o de la fanega. Además, la potasa da mucha rigidez a los tallos de los cereales, oponiéndose así, en cierto modo, al encamado, accidente éste que puede causar daños extraordinarios. En Puente-Genil (Córdoba), se comprobó prácticamente este hecho hace dos años, pues entonces se encamaron casi todos los trigos excepto aquellos que habían recibido abono potásico.

Recientes estudios hechos en Alemania demuestran también que la potasa, sobre todo cuando se emplea en forma de kainita, dota a los cereales de cierta resistencia contra la roya.

De todo lo expuesto resulta que la potasa influye favorablemente en la cantidad y calidad de las cosechas de cereales. Decimos esto, porque no hay que juzgar de la eficacia de dicho abono por la apariencia de la vegetación y desarrollo de los tallos, pues al contrario de lo que sucede con los abonos azoados—principalmente con el nitrato de sosa—sólo suele observarse la influencia de la potasa en el momento de la recolección y esto midiendo y pesando el grano.

Para secano se emplean de 60 a 80 kilogramos de cloruro o de sulfato por hectárea, o

bien 240 a 325 de kainita; en regadío no deben emplearse menos de 100 kilogramos de cloruro o de sulfato, o bien 400 de kainita. Dichos abonos deben incorporarse al suelo por medio de un gradeo algunos días antes de la siembra, en mezcla con el superfosfato y con el sulfato de amoníaco, si se emplea esta última sal.

Levantemos al labrador

La falta de cultura en muchos labriegos, el apego a la rutina, su apatía a la lectura profesional y la carencia de hombres que no siendo verdaderamente agricultores sientan en el corazón su estacionamiento y decadencia, son las causas del lamentable estado en que se halla nuestra agricultura en sus ramificaciones.

No somos labradores, pero convivimos con él; no somos tampoco ingenieros agrónomos conocedores de la ciencia y de la experimentación, pero somos humildes periodistas obligados a la instrucción y defensa del labrador. Por ello nos hemos visto precisados a investigar las causas de los males que le agobian y aniquilan paulatinamente, poniendo un día y otro cuanto está de nuestra parte para librarle de las garras opresoras de la rutina, de la tiranía despota de quien lo explota.

Por nuestra parte, no podemos menos de considerar por hoy a nuestros agricultores como nuevos de edad, careates de medios de tutela que les defiendan y aconseje y, si nos es permitido, les obligue a practicar el moderno cultivo, y este medio y esta tutela indispensablemente debe encarnar en los miembros que integran las Diputaciones provinciales.

Nuestra provincia es considerada como una de las eminentemente agrícolas y si tal afirmación se admite, es lógico deducir que sus habitantes en general son labradores; labriegos que con sus votos han elevado al sitial de la Diputación a los señores diputados de toda esa clase humilde que todavía no se ha dado cuenta de que vive.

Vivimos, pues, en una tierra en general agraria; vivimos en una provincia en que su Diputación se halla formada por la electiva labriega, luego es indiscutible que dicha entidad vela, cual es su deber, con preferencia por el labrador, por sus representantes, y esto equivale a decir que la Diputación provincial tiene como primero e ineludible deber poner en práctica los medios conducentes para la prosperidad y engrandecimiento del labrador soriano. No nos proponemos más que co-

operar, siquiera sea modestamente, a la redención de este pobre labriego castellano que vive amazacotado a la vieja rutina en aldeas solitarias, desiertas, donde no llega ninguna voz que le distraiga un momento para instruirle, que sea precursora de los adelantos de la ciencia agrícola; de ese labriego que no come porque no sabe hacer producir a sus tierras; de ese labriego que emigra a buscar pan a lejanos países dejando incultas sus tierras, que pueden ser tesoro inagotable de riqueza; de ese labriego que no progresa, que no se redime, que no tiene cultura porque ha vivido una vida vegetativa; de ese labriego que tantos enemigos tiene, que tanto mal dice; de ese labriego que realiza un trabajo penoso y además casi improductivo; de ese labriego descendiente de aquella noble ciudad numantina, que todavía cultiva con arreglo a los procedimientos primitivos, quizá aquellos procedimientos que Roma empleara en los tiempos de su dominación en España y que no supimos arrojar, como arrojamos a aquellos intrusos profanadores de nuestro suelo.

Y que el labrador soriano todavía cultiva con arreglo a aquellos procedimientos no es gran esfuerzo el demostrarlo.

El labrador soriano continúa dando fuego al rastrojo, con lo que si bien facilita a la tierra el fósforo y potasa contenido en las cenizas, destruye el humus o mantillo principal riqueza de la tierra.

El labrador soriano continúa con el barbecho con el que si bien la tierra descansa, no produce ni enriquece; y se infecta de malas hierbas por el abandono en que yace, por el cultivo continuado de cereales.

Las labores preparatorias las verifica como en los tiempos primitivos cuando la tierra de por sí era fecundísima cuando no se hallaba esquilada, cuando la ciencia no había descubierto el arado de vertedera, el topo, etc., todos ellos, instrumentos que para siempre debieran haber hecho desaparecer al anticuado rayón o arado romano como, cuando se ignoraba los efectos físico-químico mecánicos de las labores de otoño e invierno.

La selección de semillas queda limitada a la toma de la copa de los montones; sin detenerse a ensayar los beneficios de la clasificadora mecánica, sin proceder a la elección de voluminosas y nutridas espigas cuyos granos sirvieran de semillero, sin protestar siquiera la selección por el procedimiento flotante, ni sulfatar y encalar la semilla para protegerla contra algunos insectos y enfermedades.

Nuestro labrador, cada año cultiva mayor extensión de terreno, y, por el contrario, va deshaciéndose de la ganadería. ¡Error craso! Sin los alimentos producidos por la tierra, no puede subsistir la ganadería, pero sin el estiércol producida por ésta, la tierra llega al máximo del esquilmo y la producción será nula.

Es este punto de capital transcendencia, repetimos, que la rotación aumenta y la ganadería disminuye. Por consiguiente, la tierra continúa la ley del esquilmo y precisa mayor reparación química.

Pero nuestro labrador verifica esa reparación con pajizos que llama estiércol, con fieno tan mal elaborado que, según datos estadísticos se calculan en 20 millones de pesetas las pérdidas que origina el no construir los estercoleros sobre suelos impermeables, defendidos del aire y de las lluvias; en una palabra, por construir los estercoleros cual se hacía el año 4.000 de la creación, cuando Job sufría en uno de ellos con resignación la lepra y las llagas.

Y por si esto fuera poco, no conocen los efectos de los abonos verdes; se inicia en el consumo irracional de los abonos químicos, en los que es comprendida, a veces, su buena fé, por seres sin conciencia que deberían arrastrar grillos y cadenas, en vez de arrastrar a nuestro labriego a la ruina, a la desesperación, a la miseria.

(Continuará.)

Mis notas semanales

Tiene el campo en estas tardes otoñales tintes de tristeza, algo de monotonía, como si al vida hubiese paralizado su acción creadora y fecunda... Los árboles desechan su ropaje para mostrar sus ramas desnudas que elevan sus puntas arriba... hacia el espacio, para librarse del mortífero ambiente que sale del seno de esta sociedad estulta, ambiciosa, cruel, egoísta.

Del cuadro de tristezas que presenta el campo en estas tardes otoñales, en que los árboles quedan sin ropaje, el cielo matizado de plumizas nubes da su aspecto de tristeza, destácase ufano, rindiendo un tributo a la vida con su trabajo, el labrador que hiera la tierra que ha de hacer germinar la semilla prolífica. Y el labrador al hundir la reja en el suelo, escribe un canto más para el poema de la vida...

Ha lanzado la semilla y espera de alguna «deidad» lo que es una ley de la Naturaleza; la semilla, germinará, y, multiplicándose prodigiosamente para rendir el beneficio al trabajo del labrador. La madre tierra, rendirá tributo de riqueza con su acción creadora y fecunda. Nada importa que el otoño detenga la vida si la primavera obra como excitante que hace reaccionar las fuerzas misteriosas de la naturaleza para dar vida a los seres.

Y el labriego, sin comprender el alcance de esas leyes santas, lanza la semilla que ha de llenarle más tarde su granero, porque él espera de alguna «deidad» lo que no es otra cosa que una ley de la madre Naturaleza.

EMILIO SAINZ.

LAS LABORES

En regiones como la nuestra donde la escasez del agua nos obliga a preocuparnos de su conservación, tienen las labores importancia transcendental.

Con ellas puede lograrse almacenar la lluvia en tierra laborada y conservarla de modo que puedan las plantas utilizarla a medida de sus necesidades.

Si encuentra terreno fuerte y sin mover, penetra difícilmente; alcanza, por lo tanto, poca profundidad, y se evapora rápidamente la de las capas superiores.

Pero si la tierra está removida, podrá penetrar fácilmente por los espacios vacíos hasta las capas profundas, y allí quedará depositada para subir por capilaridad a la superficie, que es donde la utilizan las plantas.

La capacidad de una tierra para el agua la determina la cantidad de ese líquido que puede existir en los poros de de ella. En su variedad, pues,

influye la de la constitución mineral de la tierra, el estado mullido en que ésta se encuentra.

Pero interesa no perder de vista que si la pulverización de ella es conveniente mientras se almacena el agua, cuando la sequía comienza, las raíces no estarán en contacto con las partículas terrosas, pues la capilaridad no se verifica más que en una masa continua, la cual puede conseguirse fácil e inmediatamente con el uso del rodillo.

Y cuando por efecto de la sequía las capas superficiales se desecan y por la capilaridad una parte de agua sube a ellas, interesa evitar la pérdida de la evaporación suprimiendo la capilaridad en dichas capas, la cual se conseguirá haciendo desaparecer la continuidad de la masa superficial.

Cualquiera puede obtener por sí mismo la demostración de que los líquidos caminan más lentamente que en masa compacta en otra pulverizada. Basta utilizar para ello un terrón de azúcar en cuya parte superior se coloque una cantidad de azúcar molida, y poniendo en la parte inferior del terrón un líquido coloreado, se verá que el paso de éste por el terrón es rápido, mientras que el azúcar molida conservará su color blanco durante más tiempo, por la dificultad del paso del líquido.

King observó la diferencia de pérdida del agua en tres tierras; una no removida y las otras dos con su superficie removida en distinto grado; llegando a la misma conclusión expresada. Y en las demás que son constantemente removidas se observa que los días calurosos existe a algunos centímetros de profundidad una cierta humedad que proviene del agua de lluvia conservada en ellas.

Observaciones todas las detalladas que consenten apreciar y proclamar la importancia grande de las labores superficiales, cuyos efectos pueden compararse con los de los riegos.

**

Y a las labores está también reservada la extirpación de las plantas espontáneas que concurriendo en su desarrollo con las del cultivo merman a éstas la riqueza que necesitan, o que, cuando menos, conviene reservarlas.

M. GIMENO MONTEAGUDO

CORREO MADRILEÑO

Madrid, 23 Octubre.

Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA.

Soria.

Mi distinguido amigo: El día político fué ayer muy movido, como lo será el de hoy, porque conforme transcurren las horas y se aproxima el momento en que se ha de desenlazar la situación política que viene arrastrándose desde el mes de julio, aumenta la expectación y crece el interés.

Desde las primeras horas de la mañana se notó animación entre la gente política, pues no faltaba quien creyera que el discurso pronunciado el día anterior por el señor García Prieto y el regreso del Rey, que había de llegar a las dos de la tarde, podían dar por resultado que se pre-

cipitara el desarrollo de los acontecimientos.

Expectación

Hay expectación por conocer la verdadera actitud del Sr. Alvarez (D. Melquíades).

Hay quienes aseguran que éste en su discurso, aun reconociendo posibles injusticias en la opinión, declarará que en ella existe franca hostilidad contra el Sr. Maura, y que como consecuencia de esto es difícil la vuelta al Poder del jefe del partido conservador.

Pero como quedan pocos momentos, habrá que esperar la confirmación de estos augurios.

Las impresiones todas coinciden en que el día 25 y no antes, el señor conde de Romanones tendrá que plantear la crisis, cuya solución ha de ser laboriosa.

Consejo en Palacio

Esta mañana a las once y media, se celebró el anunciado Consejo de ministros en Palacio, presidido por el Rey.

El conde de Romanones dió en la Presidencia a los periodistas la referencia del Consejo.

Dió que en la primera parte de éste se había tratado exclusivamente de política exterior. «Estudié—añadió—la situación actual de Portugal, y, aprovechando esta ocasión desmentí nuevamente que en conversaciones de Cartagena se hablase de la situación política de esta república, y menos que lo relacionásemos con nuestra situación geográfica.

Después me ocupé de Méjico, de la agitación de aquella república y de la suerte, un tanto violenta, de los extranjeros refugiados en Torreón, por hallarse esta ciudad ocupada por las fuerzas rebeldes. La segunda parte del Consejo se dedicó a tratar de la política interior y de los problemas sociales.

Justifiqué las causas de que las Cortes estuvieran cerradas tanto tiempo, causas que son de todos conocidas. Al mismo tiempo, hice ver que las hemos abierto tan pronto como hemos podido.

Di cuenta luego del estado de la mayoría, remontándome a estudiar el momento y circunstancias en que nació, manifestando las esperanzas que tengo en que ha de cumplir en todo momento con su deber.

Nos ocupamos después de la próxima labor parlamentaria. Con este motivo he anunciado que el sábado haré en el Senado las declaraciones que sean necesarias y que importen al Gobierno. El lunes se reanudará en aquella alta Cámara la discusión del proyecto de mancomunidades, y cuando esté aprobado trataremos de reformar la ley de Jurisdicciones.

En el Congreso se leerán el sábado los proyectos de la segunda escuadra, el de reorganización del Ejército y varios de instrucción, así que esta primera etapa parlamentaria la dedicaremos a proyectos económicos.

Después vendrá el proyecto de matrimonio civil.

La crisis

Créese que será planteada el próximo sábado, y que el domingo y lunes se celebrarán las consultas, siendo llamados por el Rey los señores Maura, Dato, Azcárraga, Montero Ríos, García Prieto y Villanueva.

Una frase

Un prohombre liberal expresó anoche su opinión sobre el tema político en la siguiente forma:

«No hay más camino que el decreto de disolución, para el partido conservador o para el partido liberal. Este no podría seguir gobernando después de la ruptura de los señores conde de Romanones y marqués de Albuera sin crear un nuevo órgano que sea fecundo.»

Los conservadores

Algunos periodicos acogieron el rumor de que anteayer conferenciaron ampliamente los Sres. Maura y Dato acerca del conflicto político, pero difieren en cuanto al resultado de la entrevista.

Unos dicen que el Sr. Maura, como jefe del partido, ofreció su apoyo a D. Eduardo Dato para que este pudiera gobernar, si el Rey le encargaba de formar Gabinete.

Y otros, que, de formarse una situación conservadora, la presidiría el Sr. Maura.

Varias

A las once de la mañana se verificó ayer la inscripción, en el registro civil especial de la Real familia, del infante Ataúlfo, hijo de SS. AA. don Alfonso y doña Beatriz.

Autorizaron la inscripción el ministro de Gracia y Justicia, como juez, y el director de los Registros, Sr. Santos, como secretario.

—A las doce cruzaron ayer ante el Regio Alcázar, en dirección a la estación del Mediodía, varios camiones automóviles, conduciendo todo el material de aviación que había de salir por la tarde para Algeciras y Tetuán.

Al cuidado de los aeroplanos iban, en automóviles también, los oficiales pilotos que forman la expedición.

La Reina doña Victoria, acompañada de su hermano, el príncipe Alejandro, presencié el desfile desde el balcón principal.

El público saludó a la Soberana con expresivas manifestaciones de simpatía.

—Los Reyes y el príncipe de Battemberg tomaron ayer el té en el palacio de los infantes D. Alfonso y doña Beatriz.

—SS. MM. dirigieron ayer un cariñoso telegrama de felicitación a la emperatriz de Alemania, por ser su cumpleaños.

Sayo affmo.

EL CORRESPONSAL.

El ahorro en España

Apostolado cooperatista

II

Las campañas de proselitismo hay que acometerlas entrando en el campo enemigo con las armas del convencimiento y la perseverancia.

No vi jamás ofuscación más lamentable que la de los que puestos al servicio de una idea vuelven la espalda a los que no comulgan en su iglesia.

Distanciarse un sacerdote católico del materialista que abomina de los dogmas, es abandonar con cobardía el terreno donde debe cumplir su sagrado ministerio.

Predicar a convencidos equivale a mandar hierro a Bilbao.

Las misiones de todas clases son una hermosa enseñanza de cómo debemos pagar el tributo de nuestros entusiasmos a los ideales que forman el horizonte de la inteligencia y la voluntad.

Por falta de espíritu de asociación en unos, y por encogimiento de ánimo en muchos, no está la Península ganada para la cooperación en sus tres cuartas partes.

Los organismos cooperatistas que se cuentan en España por miles, están sin federar, y esta falta de acuerdo es una traba para que las ideas se propaguen con la rapidez que los cooperadores convencidos deseamos, y que al interés público conviene.

Hace muchos años que estos

CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

INDISPENSABLE A LOS LABRADORES

UTIL A TODOS

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

IMPORTANTISIMO

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

TARIFAS

ANUNCIOS: Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

NOTICIAS: Cada línea 0,50 pesetas.

REMITIDOS, comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. _____ del pueblo de _____ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso cien gramos, de una finca que desea sembrar de _____ de cabida _____ yugadas _____ cuartas _____ varas, en la que se ha recolectado últimamente _____, y se abonó con _____ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

Suscripciones.

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deben contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de abono.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

"La Mutual Vascongada"

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 191.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jodra de Miquel, Plaza Aguirre, número 1.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

TRIQUERA PITAGORICA

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

IMPRENTA

DE

FERMIN JODRA

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas, Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, parti-

cipaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonarés, etiquetas de envío, id. para farmacias, envolturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confiterías, Farmacias y Ultramarinos.

ENCUADERNACION

DE

MANUEL GUZMAN

FERRIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

"EUREKA,"

Máquinas esquiladoras para mulos y caballos.
para ovejas.

Máquinas para blanquear.

CAJAS de Caudales.
Seguridad.
Registro.

Servicio químico de incendios que apaga hasta el fuego producido por aceite, petróleo, aguarrás, bencina, alquitran, etc.

Dirigirse al representante exclusivo para esta provincia: D. Félix Calavia García, Aliud (Soria).

El mejor alimento para el ganado

PULPA DESECADA.—PULPA MELASADA
Pienso totalmente digestible y nutritivo que da mayores energías y resistencia para el tiro; duplica el aumento de peso y aumenta la producción de leche
Tdo ganado lo come con avidez.

Pulpa de secada, 125 pesetas tonelada; id. id., 5 pesetas saco de 40 kilos.
Palpa melasada, 140 pesetas tonelada; id. id., 7 pesetas saco de 50 kilos.

RACIONES DIARIAS

Buey de labor, 3 kg; Buey de engorde 4; Vaca lechera 5; Caballo, 2; Cerdo de 8 a 10 arrobas, 0 600; Llanar en engorde, 0 500; Oveja paridera, 0 250.

Para más detalles y compras de mayores cantidades dirigirse a

FRANCISCO ZABALO AGUILERA

Marcial, 6.—CALATAYUD